
Diretor: Nelson de Paula Duarte - Bissemanário de Circulação Regional - São Sebastião do Paraíso/MG, sábado, 22 de Junho de 2019 - ANO XXXIV - Edição: 2314 - R$ 1,50

www.jornaldosudoeste.com.br

Provocar incêndio pode levar a
prisão, alerta Corpo de Bombeiros

Arquivo “JS”

Moradores do Belvedere pedem passarela,
Nascentes diz que obra não está prevista

Operário e Palestra fazem
a final do Campeonato
Veteranos Quarentão

Postos baixaram preços e
redução se aproxima ao

anunciado pela Petrobras

Arantes apela ao Estado
por repasses ao Hospital

Psiquiátrico Gedor Silveira

Fogo queimou
árvores de diversos

portes no bairro
N.S. Aparecida
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Paraisense quer
inspirar e tornar mais
feliz o dia de outras
pessoas na internet
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Na quinta-feira, um homem foi preso em Monte
Santo de Minas após ser flagrado colocando
fogo às margens da rodovia BR-491. A atitude,
além de graves consequências ao meio-ambi-
ente e à saúde humana, também é um crime
passível de graves sanções judiciais. Conforme
alerta o Corpo de Bombeiros, este período é
marcado pela estiagem, portanto, mais propí-
cio aos focos de incêndios devido ao clima seco.
Na quarta-feira (19/6), em Paraíso, já foram
registrados casos nos bairro Jardim Europa, área
central e São Sebastião.                   página 5
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OPINIÃO CURTCURTCURTCURTCURTASASASASAS

NOVAS VAGAS, VIDAS NOVAS
Guilherme da Cunha Compartilhe

Poucas coisas são tão importantes quanto ter um trabalho
e a chance de colocar comida na mesa. Minas sofreu por anos
com níveis altíssimos de desemprego, mas tudo indica que
essa realidade está mudando.

A cada seis empregos criados no Brasil em 2019, um foi
em Minas Gerais. Esse número é muito superior à nossa
participação no PIB e na população total do Brasil e mostra
que estamos evoluindo em ritmo superior ao resto do país.

Mesmo tendo recebido o Estado na pior situação fiscal do
país e sem recursos para fazer investimentos públicos, o
governo Zema colabora para o surgimento de novas vagas de
trabalho. Ao parar de tratar o empresário como um vilão
explorador e abraçá-lo como essencial para o progresso, atrai
investimentos privados em ritmo alucinante. Nos cinco primeiros
meses de governo, mais de R$ 4,8 bilhões vieram para Minas
em novos investimentos. Valor oito vezes maior que o atraído
pelo governo anterior no mesmo período no ano passado.

Há mais a caminho. Em breve devem se iniciar em nosso
Estado as obras da maior fábrica de celulose solúvel do mundo,
com um investimento próximo a R$ 4 bilhões. Também virá
para cá investimento de cerca de R$ 1 bilhão para instalação e
ampliação de cervejarias. Brindemos!

Na semana passada, em audiência pública na Assembleia
Legislativa, o novo governo anunciou o que é, até o momento,

INTERMEDIANDO
A pedido do vereador Jerônimo Aparecido, foi realizada
mais uma reunião do prefeito Walker Américo com os
empresários da Área Industrial, ao lado da Faculdade
Calafiori, às margens da BR-491. No local ficam os lotes
que foram doados para que fossem ampliadas as insta-
lações de várias empresas e seus negócios. O encontro
foi realizado a fim de que se possa tomar uma atitude
sobre a proposta de pavimentação e colocação de pos-
tes de energia. A intenção é reunir condições para que
os empresários possam dar início a construção de suas
empresas e, assim, gerar emprego e renda. 

LEVANTAMENTOS
A proposta apresentada e acordada entre as partes é
de fazer o levantamento dos custos do asfalto, da ener-
gia e dividir o valor entre os empresários. A Prefeitura
fica responsável pela infraestrutura como a prepara-
ção da área para receber a pavimentação. Segundo
os participantes foi uma reunião muito produtiva, com
o apoio de todos os empresários. A partir de então se
começa uma nova fase para dar início a este trabalho,
providenciando o estacamento das ruas, para que os
donos dos lotes possam construir o mais breve possí-
vel, para sair do aluguel e gerar mais empregos na ci-
dade.

ATRAVANCANDO
Já se vão alguns meses e apesar de muitas cobranças
por parte de moradores nas imediações e condutores
de veículos, o trânsito na rua Alfredo Fidelis Marques a
partir de sua confluência com a rua Alferes Patrício
continua interrompido. Enquanto isso, sem nenhuma
cerimônia, na contramão, o trânsito corre solto pela rua
José de Belo. O questionamento que se faz é o que
estaria atravancando a recuperação daquele trecho,
onde o fluxo de veículos é intenso.

INICIOU
Depois da assinatura de contrato para recapeamento
de várias ruas da como a Evaristo Malaguti, Avenida
Central e vias do Jardim Coolapa, as obras já come-
çam na última segunda-feira, 17. Os trabalhos estão
sendo realizados. São vias que têm a camada asfáltica
antiga e há vários anos a população reivindica um tra-
balho mais intenso, já que o tapa-buracos não podem
solucionar o problema. A situação é semelhante em
dezenas vias da cidade tanto do centro como nos bair-
ros de São Sebastião do Paraíso e tem incomodado
bastante moradores e usuários de todo tipo de veículo
principalmente pela condição de precariedade de al-
gumas vias.

RECURSOS
A obra está orçada em R$ 815 mil, sendo aproximada-
mente R$ 600 mil de emenda parlamentar, conseguida
com o apoio do vereador Paulo César e Souza (Tatu).
O restante são oriundos de recursos próprios da Pre-
feitura. O prazo para conclusão do recapeamento é de
seis meses. A empresa Dublin, de Passos, foi a vence-
dora da licitação. Bom seria se tantos outros deputa-
dos votados e eleitos por São Sebastião do Paraíso,
agora olhassem pela cidade e também direcionassem
recursos para esta e tantas outras finalidades em que
o município paraisense anda tão carente.

ONDE ANDARÁ?
Dia desses vereadores falavam sobre a revitalização
da Praça Santa Paula Frassinetti, a Lagoinha, quando
um dos edis pontuou que estão faltando lixeiras. E que
é a conta de serem colocadas, vândalos se encarre-
gam de queima-las, o que é verdade verdadeira. Mas
o questionamento que se faz é, em se tratando de
patrimônio público municipal, onde estarão guardas
municipais, cuja função que justificou criar aquela
corporação civil, é justamente cuidar e zelar pela inte-
gridade do patrimônio municipal ?

JANTAR E PROSA
Durante a semana o deputado Antônio Carlos Arantes
participou de um jantar com o governador Romeu Zema,
juntamente com os demais deputados do bloco “Sou
Minas Gerais”, que apoia o Governo. O jantar aconte-
ceu no apartamento do deputado Roberto de Andrade.
Arantes levou dois queijos (um da Canastra e outro do
Serro), para valorizar os produtos especiais de Minas.
Em um clima de muita descontração as conversas gira-
ram em torno das ações que se pretende fazer junto
ao governador para dar uma vida melhor aos mineiros.
Zema, como tem feito no seu mandato, ouviu atenta-
mente as sugestões. Foi uma noite de boa prosa.

SUSPENSÃO
Mais um processo de licitação da Prefeitura foi
suspenso nesta semana devido a um pedido de
impugnação impetrado por das empresas participan-
tes do certame. Trata-se o processo de contratação de
empresa para aquisição de diversos equipamentos
medico e hospitalares, destinados à unidade de Pron-
to Atendimento (UPA) e ao Ambulatório Municipal.  A
impugnação foi pedida pela empresa MTB Tecnologia
e diversos pedidos de esclarecimentos de outras em-
presas, foram apresentados em tempo hábil e com o
objetivo de manter a isonomia do processo e permitir a
participação igualitária entre as empresas. 

PROPAGANDA 
O Projeto de Lei de autoria do Executivo Municipal pre-
vê a possibilidade de permissão da realização de pro-
paganda eleitoral nos veículos de comunicação social
para a escolha dos conselheiros tutelares de São Se-
bastião do Paraíso. Se aprovado e sancionado, será
permitido o uso de TV, rádio, Whatsapp, Facebook e
outras redes sociais aos candidatos do Conselho Mu-
nicipal da Criança e do Adolescente. A justificativa  é
garantir que os candidatos apresentem suas propos-
tas de modo equânime, tendo em vista que as redes
sociais democratizam as informações, considerando de
igual modo a dificuldade na fiscalização dos folhetos
emitidos em via pública.

o programa que mais atrairá investimentos e empregos para
Minas: a concessão de rodovias estaduais, totalizando mais
de 2.500 quilômetros de estradas que passarão por obras de
melhorias no valor de R$ 7 bilhões, a serem investidos pela
iniciativa privada. A execução dessas obras deve criar mais
de 9.500 empregos diretos, sem contar as oportunidades de
trabalho que surgirão quando os salários dos operários
circularem nas economias locais.

Os empregos não ficarão limitados aos locais em que estão
as rodovias concedidas. A modalidade de concessão adotada
pelo governo permitirá que parte desses R$ 7 bilhões de
investimentos privados seja destinada para obras públicas de
manutenção de rodovias em outras partes de Minas, gerando
emprego, renda e crescimento em todo o Estado.

Sem ter condições de fazer investimento público, mas com
criatividade e trabalho, o novo governo ajuda milhares de
mineiros a obter o próprio sustento e dar uma vida e um futuro
melhor a suas famílias. Como disse Ronald Reagan, ex-
presidente dos EUA e ícone liberal, "o melhor programa social
é um emprego". Em Minas, depois de longos anos de penúria,
eles começam a aparecer!

(Hoje em Dia, 17/06/19).
GUILHERME DA CUNHA - Advogado pós-graduado  em

Direito Tributário e dep. estadual pelo Novo/MG.
Vice-líder do governo na ALMG.
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F A L E C I M E N T O S
15/06 - Benedito Aparecido da Silva, 68 anos

15/06 - Selma Gracia Braga Soares, 66 anos

15/06 - Wilson Volpe, 93 anos

15/06 - Maria Lourdes Vieira Chimenes, 83 anos

16/06 - Maurício Cândido da Silva, 69 anos

16/06 - Calixta Geralda da Silva, 84 anos

15/06 - Ana Cecília da Silva Maeiro, 3 dias

16/06 - Francisco Paulo Biasi, 83 anos

16/06 - Júlio Claros Sempertigui, 92 anos

20/06 - Gilberto Mirachi, 71 anos

20/06 - Cecília Fagri, 84 anosPREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI/MG torna público,
RETIFICAÇÃO I ao Proc. nº 179/19, Pregão Pres. nº 25/19, objeto
“Contratação de empresa especializada para organização e realização do
evento denominado “EXPOITA 2019”, a ser realizada no mês de agosto do
corrente ano, com fornecimento de estrutura, equipamentos, materiais,
mão de obra e outros”, ficando retirados os itens 6.1.6 e 8.17.3 e acrescido
o item 11.4 do edital. Em razão das alterações promovidas, fica a data da
sessão de abertura das propostas redesignada para o dia 04/07/2019. O
Edital Retificador encontra-se à disposição dos interessados na sede da
Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392,
Lago Azul das 08h às 16h, site www.itamogi.mg.gov.br, mais informações
telefone (35) 3534-1104. 17/06/2019 - Ronaldo Pereira Dias - Prefeito
Municipal
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito
Municipal no uso de suas atribuições legais Ratifica e firma Contrato ref. ao
Proc. nº 186/19, Inex. nº 03/19, cujo objeto é “Contratação de show
artístico musical da dupla sertaneja “Conrado e Aleksandro”, para realização
do aniversário da cidade, a se realizar neste município na Praça São João
Batista no dia 24 de Junho do ano de 2019, com a empresa: C.A.J.
PROMOCOES E EVENTOS LTDA, CNPJ 11.088.406/0001-94, pelo valor
global de R$ 42.000,00. Itamogi/MG - 17/06/2019 - Ronaldo Pereira Dias
- Prefeito Municipal
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Pessoas passando de um
lado e de outro, arriscando
suas vidas tentando atravessar
as quatro pistas da rodovia BR-
491, em meio um intenso flu-
xo de veículos, caminhões e
ônibus. Este é o cenário de
quem precisa ir em direção ao
centro e outras regiões da ci-
dade ou para quem quer che-
gar em suas casas localizadas
nos bairros Jardim Itamarati,
Parque Belvedere, Riviera e
Jardim das Hortências. O as-
sunto tem sido tema de inten-
sas reivindicações de morado-
res e está na pauta dos políti-
cos da cidade, que estão sendo
cobrados pela colocação de uma
passarela no trecho. No entan-
to, a Concessionária AB Nascen-
tes das Gerais afirma que o plei-
to não consta em contrato e não
há previsão de quando poderá
implantar o benefício reivindi-
cado por moradores.

Silvio Eloi de Lima é uma
das pessoas moradoras da re-
gião que está empunhando a
bandeira pela implantação da
passarela. Ele foi até a reunião
da Câmara Itinerante, realiza-
da mês passado no bairro Alto
Bela Vista para fazer a reivindi-
cação da melhoria da travessia
junto aos vereadores. “Ali fi-
cou uma região muito perigo-
sa, aumentou a quantidade de
moradores e o volume de pes-
soas que precisam atravessar
é muito grande”, comenta.
Para tanto é preciso dividir es-
paço como grande fluxo de
veículos que transitam pela ro-
dovia diariamente. “A situação
se torna pior quando chega à
noite e não existe iluminação,
então o risco de acidentes é
bem maior”, cometa Eloi.

De acordo com o morador
a movimentação de pedestres
começa por volta das 5 horas
da manhã. “Já bem cedo tem
gente passando para ir traba-
lhar, tem aluno indo para esco-
la, pessoas que precisam ir para
a cidade. São crianças, adoles-
centes, jovens, adultos e ido-

Moradores do Belvedere pedem passarela,
Nascentes diz que obra não está prevista

sos. Mães com bebê de colo,
pessoas com bicicletas que se
arriscam para atravessar as pis-
tas, sobem e descem barranco
para chegar de um lado e de
outro”, explica. Depois do pe-
ríodo até às 8 da manhã, logo
chega a hora de almoço e o
volume de pessoas se torna in-
tenso. O mesmo ocorre no fim
do dia a partir das 17 horas  e
vai até por volta das 20 horas,
quando o perigo se torna mai-
or devido a escuridão.

O vereador José Luiz das
Graças foi convidado e esteve
pessoalmente no local onde
acompanhou o caso e até pos-
tou um vídeo denunciando a
situação. “Cobrei providências

em 2013 e infelizmente
estamos em 2019 e a passarela
ainda não foi feita, ninguém
providencia esta travessia”,
protesta. Ele pede que as auto-
ridades viabilizem recursos
para a obra, seja através de
emendas parlamentares ou de
outra maneira, mas que não se
deixe de executar o serviço.
“Enquanto estiver no meu man-
dato vou cobrar, serei chato,
indecente ou o que quiserem,
mas vou exigir melhor qualida-
de de vida para o cidadão. Não
vamos esperar acontecer uma
tragédia para fazermos alguma
coisa, vamos antecipar”,
conclamou.

Para o vereador Luiz Bene-

Apesar da mobilização de
moradores e de alguns políti-
cos da cidade que alertam
para o problema da travessia
na altura do Km 3 da BR-491,
a informação fornecida pela
AB Nascentes das Gerais não
é das mais animadoras. A con-
cessionária que é responsável
pela administração da rodovia
informou através de ofício en-
dereçado a Câmara Munici-
pal que a construção de pas-
sarela no local informado não
está prevista em contrato. A
empresa orienta que a reivin-
dicação com as devidas justi-
ficativas seja encaminhada
para a Secretaria de Transpor-
tes e Obras Públicas de Mi-
nas Gerais.

Através de ofício a con-
cessionária respondeu ao ofi-
cio do Legislativo municipal
onde a Câmara solicita a cons-
trução de viaduto com passa-
rela na BR-491. No mesmo
documento é pedido a cons-
trução de acostamento e ins-
talação de redutores de velo-
cidade.

A empresa alega que já
existem no trecho de exten-
são urbana da BR-491 quatro
passarelas e dois viadutos.
“Todas as estruturas permitem
a passagem de pedestres. Em
continuidade, temos que refe-
rida solicitação não se encon-
tra prevista contratualmente,
não possuindo a Concessioná-
ria autonomia para deliberar
sobre a mesma”, justifica.

Há um mês o secretário de
Estado de Transportes e
Obras Públicas de Minas Ge-
rais (Setop), Marco Aurélio
Barcelos, esteve em São Se-
bastião do Paraíso  juntamen-
te com o deputado  e 1° vice-
presidente da Assembleia

Legislativa de Minas Gerais
(ALMG), Antônio Carlos
Arantes. Em reunião com o
prefeito Walker Américo Oli-
veira, anunciaram interven-
ções nas rodovias MG 050,
BR 265 e 491 no entorno de
Paraíso. A principal delas será
a retomada das obras do tre-
vo na saída para Passos — in-
vestimento da ordem de R$ 20
milhões, previsto para 2027,
mas que poderá ser antecipa-
do conforme pedido na reu-
nião.

Marco Aurélio pediu o en-
vio de quais são as priorida-
des do município no momento
— em ordem de importância,
frente aos problemas apresen-
tados para análise da Setop.
“Assim que recebermos este
documento, vamos verificar os
dados técnicos, a realocação
de recursos, possíveis desa-
propriações, gargalos, o que já
está programado e o que será
interrompido”, disse.

Um dos pedidos feitos pelo
prefeito Walker Américo foi
para a empresa assumir como
via marginal, a Avenida Wa-
shington Martoni, paralela à
rodovia BR 265 quando esta
for duplicada.

O deputado Antônio Car-
los pediu melhorias na ilumi-
nação dos trevos, utilizando
energia fotovoltaica. Uma
das preocupações do prefei-
to é com o trevo em uma das
entradas da cidade, no bairro
Bela Vista sentido Ribeirão
Preto. O local vai constar
como segunda prioridade no
rol das até foram elencadas
pela equipe. Outra preocupa-
ção apresentada ao secretá-
rio é o acesso ao distrito de
Guardinha e ao bairro Resi-
dencial Belvedere.

Nascentes diz que passarela
não está prevista em contrato

dito de Paula é urgente e ne-
cessária a implantação de
passarela no km 3,2 da rodo-
via. “Fizeram outras passare-
las sem estudo e sem um le-
vantamento  onde seriam me-
lhor adequadas. As que existem
pouca gente usa”, acrescenta.

O vereador lembrou ainda
que identificou pelo menos ou-
tras 13 irregularidades no tre-
cho desde o início do trevo da
BR-491 com a MG-050 até a
divisa do estado de São Paulo
na BR-265. “Já comuniquei
isso com a concessionária, en-
viei ate foto e aguardo respos-
ta”, mencionou.

Silvio Eloi protesta com o
que chamou de ‘absurdo’. “A
gente paga um pedágio caro,
estes dias mesmo subiram o
valor cobrado e não tem as con-
dições de que precisamos. É
preciso uma providência urgen-
te para facilitar a locomoção das
pessoas”, completa. Ele disse
que continuará insistindo junto
àas autoridades. “Já falei com
os vereadores, um ofício foi
encaminhado para a prefeitura
e para a concessionária, então
vamos continuar com a nossa
reivindicação até que um dia
sejamos atendidos”, finaliza.  

Trecho registra intenso movimento de veículos, praticamente
o dia todo, enquanto pedestres se arriscam na travessia

FOTOS: Divulgação

Região registrou aumento da densidade populacional ampliando
volume de pessoas que precisam  atravessar a rodovia
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As equipes do Operário Es-
porte Clube e do Palestra, de
Passos, fazem neste sábado
(22/6), a partida decisiva que
vale o título de campeão do
Campeonato Regional de Vete-
ranos Quarentão. A final da
competição será no Estádio Dr.
Joaquim Ferreira Gonçalves, o
1º de Maio, a partir das 15h30.
Os dois times fizeram campa-
nhas distintas nas duas fases
anteriores sendo que o Operá-
rio demonstrou maior regula-
ridade e o Palestra vem numa
crescente nos últimos jogos.

Para chegar à finalíssima do
campeonato o Operário elimi-
nou a equipe do CVT de São
Tomás de Aquino. O jogo foi
realizado no 1º de Maio no dia
8 de junho e o alvinegro ven-
ceu com facilidade por 3 a 0.
Já o Palestra que desta vez
atuou com time completo, no
último final de semana despa-
chou a Associação Atlética
Paraisense, até então equipe
que vinha invicta na competi-
ção, derrotando o arquirrival
por 3 a 2, no Estádio Comenda-
dor João Alves.

Para a partida da final a ex-
pectativa é de que Operário e
Palestra façam um jogo equili-
brado e a definição será nos
detalhes, principalmente de
quem errar menos. Ambas as
equipes já se enfrentaram na
abertura do campeonato e o
jogo terminou empatado em 1
a 1. Desta vez não poderá ha-
ver igualdade e no caso de pla-
car igual a definição do time
campeão se dará através da
cobrança de penalidades.

Conforme Ricardo "Bibi"
Santos, que é o organizador do
campeonato, a disputa chega ao

Operário e Palestra fazem a final do
Campeonato Veteranos Quarentão

Palestra de Passos chega confiante para a final do campeonato

FOTOS: Divulgação

Time do Operário representa Paraíso a decisão do regional

da decisão será transmitida via
internet pelo Canal 7.

Neste ano a competição faz
homenagem ao desportista An-
tônio Alberto Candiani, o
Bertinho, que dá nome ao tro-
féu que será entregue a equipe
campeã. Também serão premi-
adas com troféus as equipes
que ficarem, respectivamente,

com o segundo e terceiro lu-
gares. Ainda haverá premiação
ao artilheiro da competição e ao
goleiro menos vazado.

"Desde já agradeço a todas
as equipes, todas as pessoas
que participaram e colaboraram
para mais esta realização", fi-
nalizou o organizador Ricardo
Bibi.

COMUNICADO
“O grupo “Amigos do clube Paraisense”,“ objetivando dar
celeridade às ações que possibilitem a reativação do clube
solicita a todos os sócios , independentemente de categoria
(patrimonial, remido ou não contribuinte, familiar e outros, se
houver) que façam seu cadastramento de acordo com o Edital
abaixo, já publicado neste jornal em outras edições. “Após o
encerramento do cadastro que se dará em 31/07/2019, pode-
remos nos reunir em Assembléia, quando cada um terá voz
para chegarmos a um consenso sobre a melhor forma de
agir para afastarmos o pessimismo e superarmos o desafio
de reinventar um Clube Paraisense fiel à sua história e adap-
tado aos novos tempos. “Lembramos que a atual Diretoria do
clube está de pleno acordo e colaborando conosco para o
sucesso desta iniciativa.

O Corpo de Bombeiros
em São Sebastião do Paraíso
realiza entre os dias 25 de ju-
nho e 3 de julho a "Semana
de Prevenção 2019" em co-
memoração ao "Dia Nacional
do Bombeiro Militar". Tem
como objetivo o caráter
educativo, tendo a data sido
instituída através do decreto
em 2 de Abril de 1954 e que
visa justamente a
conscientização da população
sobre a prevenção contra aci-
dentes, incêndios e a valori-
zação e importância do pro-
fissional Bombeiro Militar.

Neste período será mon-
tado na sede do 2º Pelotão de
Bombeiros Militares em São
Sebastião do Paraíso um
estande com exposição de
materiais utilizados nas prin-
cipais ocorrências atendidas
pelo Corpo de Bombeiros,

entre eles equipamentos de sal-
vamento terrestre, resgate, sal-
vamento em altura, mergulho,
salvamento aquático, combate
a incêndio entre outros. Con-
tará também com a visita de
alunos da APAE para que te-
nham a oportunidade de conhe-
cer as rotinas diárias dos bom-
beiros militares, com exposi-
ção de materiais e viaturas.

No dia 27 (quinta-feira)
acontece a "Operação Alerta
Vermelho" realizada pelas uni-
dades operacionais do Corpo
de Bombeiros em todo o Esta-
do de Minas Gerais. A intenção
é alertar e orientar a população
contra os riscos de incêndios.
Serão verificados no comércio
e locais de reunião de público,
tais como supermercados,
shoppings, restaurantes, lojas,
escritórios entre outros, se pos-
suem equipamentos de segu-

Bombeiros em Paraíso realizam
"semana de prevenção 2019"

final cumprindo as propostas
estabelecidas desde o início. "Os
jogos têm sido um grande en-
contro de amigos, familiares e
desportistas e agora não será
diferente. Faremos uma grande
confraternização e teremos uma
decisão sensacional com duas
excelentes equipes", avalia. As-
sim como a semifinal a partida

rança contra incêndio e pâni-
co, além de ensinar a esse pú-
blico como utilizá-los correta-
mente e incentivá-los a se ade-
quar ao previsto na legislação.

Durante a semana haverá
também treinamento de Salva-
mento Veicular, com o objeti-
vo de preparar o Bombeiro
Militar para as diversas situa-

ções encontradas em acidentes
automobilísticos que exijam
técnicas de salvamento e
desencarceramento de vítimas.

As dependências do Pelo-

tão também estão abertas à
visitação diariamente no pe-
ríodo das 8h às 17h, na Av.
Oliveira Rezende, Nº 1300.
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Prefeitura Municipal de São Sebastião do Paraíso - MG. Processo de Licitação,
modalidade Pregão Presencial nº 037/2019, Processo nº 01026/2019,
Registro de Preços nº 024/2019, tipo licitatório menor preço, critério de
julgamento menor preço por item. Objeto: Registro de Preço para escolha
mais vantajosa e eventual fornecimento de medicamentos, destinados a
atender as necessidades da UBS, Pacientes Administrativos, UPA,
Ambulatório de Infectologia, Farmácia Municipal, Ambulatório de
Hanseníase, Pronto Atendimento da Guardinha, com entrega parcelada de
acordo com as necessidades da administração, pelo período de 12 (doze)
meses. A abertura será dia 04 de julho de 2019, às 09:00 horas. O edital
completo e as demais informações relativas a presente licitação encontram-
se  disponível no site: www.paraiso.mg.gov.br e na Prefeitura Municipal,
Gerência de Compras e Licitações, na Praça Inês Ferreira Marcolini, nº 60
– Piso Superior, Bairro Lagoinha, nesta cidade, fone (0xx35) 3539-7000
ou fone/fax (0xx35) 3539-7015, diariamente das 11:30 às 17:30 horas,
onde poderão ser lidos, examinados e adquiridos. São Sebastião do Paraíso
– MG, 18 de junho de 2019. ROSIÉLY MERCÊS DE SOUZA VOLPE –
PREGOEIRO (A).

COMUNICADO
O Escritório de Contabilidade Pessoni comunica que não é
mais o responsável contábil pela empresa abaixo, à partir
de 01 de junho de 2.019, não se responsabilizando pela
entrega de quaisquer documentos ou declarações para os
Órgãos Públicos Federal, Estadual e Municipal e que a
documentação das referidas empresas estão à disposição
dos sócios.

- ELISANGELA MARGARETH DE SOUSA SILVA
CPF 09886651822 – CNPJ: 30.843.376/0001-29

São Sebastião do Paraíso, MG, 19 de junho de 2019.

Pensando no atual cenário
econômico do país e em como
é importante que se saiba como
e quando investir, a Associação
Comercial, Industrial, Agrope-
cuária e de Serviços de São
Sebastião do Paraíso (Acissp),
com exclusividade traz a Para-
íso um curso direcionado ao
investimento em ações da Bol-
sa de Valores.

O curso irá acontecer no
salão nobre da ACISSP nos dias
25 de junho; 2, 7 e 9 de julho,
onde serão ministradas três
aulas de três horas cada, e ain-
da uma aula prática para que
os participante percebam a
efetividade do conhecimento
adquirido. A aula prática será
em tempo real do mercado fi-
nanceiro, com demonstração
de compra e venda na Bolsa.

Os participantes terão a
oportunidade de aprender o que
é Bolsa de Valores, o que são
ações ordinárias, preferenciais,
dividendos, os tipos de inves-

tidores, como investir, deriva-
tivos, liquidez, ou seja, tudo que
é de fundamental importância
para iniciar neste sistema finan-
ceiro que se consolida a cada
dia como opção para investido-
res das mais diversas capaci-
dades financeiras, sejam em-
presas ou pessoas físicas.

Serão entregues apostila e
certificado de participação do
curso,  além de servido um
delicioso Coffe Break. A pales-
tra e curso serão ministrados
pelo economista Paulo Melati,
que também é investidor na
Bolsa há mais de 25 anos.

INSCRIÇÃO
A Acissp, que vem se em-

penhando para oferecer cada
vez mais conhecimento aos
paraisenses, convida a todos
para participar desde novo pro-
movido pela Associação. Para
inscrições ou mais informações
o interessado pode acessar o
site  www.acissp.com.br ou
pelo telefone 3539-4400.

O idoso, vítima de atrope-
lamento no bairro São Judas
no início da noite do último
domingo (16/6), permanece
internado em estado grave.
Sebastião de Melo Oliveira,
de 60 anos, segundo informa-
ções, saía de um bar na Av.
Brasil momento que foi atin-
gido por uma motociclista.

Socorrido pelo Corpo de
Bombeiros, inconsciente, foi
encaminhado à Santa Casa. A
vítima foi amparada inicial-
mente por testemunhas, que
alegaram que ele saia do es-
tabelecimento momento em

que foi atropelado por uma
adolescente e que também se
feriu, sendo socorrida pelo
Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência.

Desde então, o idoso per-
manece internado e seu esta-
do de saúde é grave. De acor-
do com últimas informações,
a vítima se encontra na Uni-
dade de Tratamento Intensi-
vo Cardiológica onde perma-
nece sedado e entubado. Até
o fechamento desta matéria,
ele aguardava transferência
pelo SUS Fácil, para hospital
referência em neurocirurgia.

Idoso, vítima de
atropelamento
no São Judas

permanece em
estado grave

Acissp promove
curso sobre

investimento na
Bolsa de Valores

O Governo Federal lançou
durante cerimônia realizada no
Palácio do Planalto, na terça-
feira,18,, o Plano Safra 2019/
2020 que irá atender pequenos,
médios e grandes produtores,
todos juntos em um único pla-
no.

O deputado federal Emidi-
nho Madeira, membro da Fren-
te Parlamentar da Agricultura e
presidente da Frente Parlamen-
tar da Cafeicultura participou da
solenidade, pregou a união e
reafirmou seu compromisso
com o setor cafeeiro.

Conforme anúncio foram li-
berados R$ 225,59 bilhões.

Deste total, R$ 222,74 bilhões
são para crédito rural, sendo R$
169,33 bilhões para custeio,
comercialização e industrializa-
ção. Outros R$ 53,41 bilhões
para investimento. Agricultores
que se enquadram no Progra-
ma Nacional de Fortalecimento
da Agricultura Familiar (Pronaf)
terão taxas de juro entre 3% e
4,6% ao ano. Para pequenos
que estão fora do Pronaf e mé-
dios, o índice é de 6% ao ano.
Os demais terão juros de 8% ao
ano.

Segundo a ministra da Agri-
cultura, Tereza Cristina, peque-
nos e médios produtores foram

Goveno lança Plano de Safra
2019/2020 para cafeicultura

prioridades do governo. "Pela
primeira vez, o Tesouro Nacio-
nal disponibiliza mais recursos
para subvenção do Pronaf do
que para dos demais. São R$ 5
bilhões para equalizar juros, va-
lor recorde", disse. De acordo
com o Ministério da Agricultu-
ra, foram aprovados novos pre-
ços mínimos para a safra 2019/
2020, com reajuste médio de
7% para os principais produtos.
"Esses valores tiveram como
referência os custos das lavou-
ras, os preços nos mercados
internacionais e a perspectiva
das taxas de câmbio", destaca
a pasta.

 Deputado Emidinho preside reunião da Comissão Parlamentar da cafeicultura

FOTOS: Divulgação

O presidente Jair Bolsonaro
elogiou o trabalho conjunto da
equipe de governo para a cons-
trução do Plano Safra e desta-
cou inovações como a dispo-
nibilização de recursos, R$ 500
milhões, para os pequenos pro-
dutores aplicarem na constru-
ção e reforma de suas casas.
"Foi uma construção que pas-
sou por muita gente. Eu fico
muito feliz de estar à frente de
um governo em que todos se
falam entre si. Aqui não há bri-
ga política. A briga é apenas
para que, cada um, possa me-
lhor servir o seu Brasil", afir-
mou Bolsonaro.

Por João Oliveira

Na quinta-feira, um homem
foi preso em Monte Santo de
Minas após ser flagrado colo-
cando fogo às margens da ro-
dovia BR-491. A atitude, além
de graves consequências ao
meio-ambiente e à saúde huma-
na, também é um crime passí-
vel de graves sanções judiciais.
Conforme alerta o Corpo de
Bombeiros, este período é mar-
cado pela estiagem, portanto,
mais propício aos focos de in-
cêndios devido ao clima seco.
Na quarta-feira (19/6), em Pa-
raíso, já foram registrados ca-
sos nos bairro Jardim Europa,
área central e São Sebastião.

De acordo com o sargento
do 2º Pelotão de Bombeiros
Militares em São Sebastião do
Paraíso, Giovani Duarte, as
queimadas afetam a qualidade
do ar devido a grande libera-

Provocar incêndio pode levar a
prisão, alerta Corpo de Bombeiros

ção de fumaça e cinzas, preju-
dicando a saúde das pessoas e
o meio ambiente. "Temos uma
demanda diária de focos de in-
cêndio principalmente em área
urbana, e a maioria por ação
humana, ou seja, insistem em
queimar lixo e mato nos terre-
nos para 'limpeza'", informa.

Conforme ressalta, causar
incêndio é crime previsto na lei
de Contravenção Penal, lei de
Crimes Ambientais e Código
Penal, e prevê desde multa até
prisão do agente causador, de-
pendendo da gravidade. Ou
seja, colocar fogo em terreno,
ainda que seja para fazer lim-
peza e provocar fumaça, ainda
que não haja vítimas, é consi-
derado crime de incêndio.

"Lembrando ainda que o
incêndio pode causar danos em
outros patrimônios, como re-
sidências vizinhas e o autor res-
ponde por isto também. Se

souber o autor do incêndio, o
cidadão deverá solicitar a
lavratura de um boletim de
ocorrência policial por crimes
ambientais decorrentes da
ação.  Sobre lixo, mato cresci-
do que evidenciam risco de in-
cêndio poderão ser feitas de-
núncias diretamente na Secre-
taria de Meio Ambiente do mu-
nicípio ou fiscalização corres-
pondente", orienta.

Em caso de incêndios em
lote vago e matas o cidadão
deverá acionar o Corpo de
Bombeiros, e dependendo da
demanda e da diversidade de
ocorrências atendidas pelo Pe-
lotão, serão priorizados os in-
cêndios com risco às residên-
cias, matas nativas e em rodo-
vias devido ao risco de aciden-
tes.

“A conscientização da po-
pulação é de suma importân-
cia, realizando a limpeza e con-

servação dos lotes vagos, não
jogando lixo, papel, madeira,
móveis usados, pneus em ter-
renos ou áreas baldias; em sí-
tios e fazendas realizar aceiro
e proteção da residência rural
e mata nativa também é impor-
tante", ressalta.

Ainda, conforme reforça o
sargento do Corpo de Bombei-
ros, no município de São Se-
bastião do Paraíso há uma lei
municipal que prevê sobre a
limpeza dos terrenos, onde os
proprietários são responsáveis
pelo seu lote, evitando o uso
do fogo para que isto seja rea-
lizado e ajudando, com isto, no
combate a doenças como den-
gue e proliferação de animais
peçonhentos como cobras e
outros animais peçonhentos.
"É permanentemente proibido
acumular lixo, pneus e outros
materiais", finaliza sargento
Giovani.

Arquivo “JS”
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Sobre matéria publicada
dando conta que “Vândalos
continuam destruindo placas
de sinalização e denominação
de vias públicas”, em vários lo-
cais, dentre eles no Loteamen-
to Village Paraíso.

Nesta semana fomos pro-
curados por diversos fiéis da
Igreja Católica para denunci-
ar ataque feito por “extremis-
ta ou fanático religioso” que
colocou fogo em uma árvore
onde, no tronco havia espaço
oco em quem o zootecnista
Fernando Santana Rezende
colocou imagem de Nossa
Senhora.

A árvore se localiza na re-
gião dos Pimentas, na rodovia
Pedro Cerizze, proximidades
com a divisa com o município
de São Tomás de Aquino. Fiéis

além da ganância desenfreada,
que juntando tudo isso, todos
os dias, vidas e mais vidas são
ceifadas.

Em carreata, fiéis reconduzem
nova imagem ao altar incendiado

Neste sábado (22/6) a par-
tir das 14 horas conforme nos
informaram Vicente de Souza
Neto (Vicente Irmão) e Heraldo

Bícego, fiéis irão em carreata
até o local e levar outra ima-
gem de Nossa Senhora e colo-
car no altar restaurado.

frequentemente iam ao local
fazer orações, pedidos e agra-
decimentos.

Estive no local e constatei
que tudo leva a crer que o fogo
foi propositalmente colocado
para destruir o altar onde havia
a imagem. No momento em
que o “JS” estava registrando
a foto um casal de São Tomás
de Aquino se mostrava indig-
nado com o ato, possivelmen-
te criminoso, levando-se em
conta que ao redor da árvore
tem acero, estava limpo, não
havia mato, apenas terra bati-
da, e seria impossível pegar
fogo na árvore, a não ser que
fosse colocado.

Não é de hoje que existem
extremistas e fanáticos que não
respeitam e não aceita ideolo-
gias religiosas e políticas, dife-
rentes das suas. Há também
desavenças e mortes até mes-

mo entre torcedores de fute-
bol. Matam porque não acei-
tam ou não gostam da cor ou
da raça de sua própria espécie,

Sebastião Tadeu Ribeiro

Triste e revoltante fato quan-
to à preservação do meio ambi-
ente aconteceu na área verde
pertencente ao patrimônio pú-
blico municipal (Prefeitura) de
São Sebastião do Paraíso.

Referida área verde é onde
existe a canalização de águas
pluviais de um riacho (Projeto
Somma), à margem das ruas
Dr. Jacinto Guimarães Ferreira
e João Santeiro, no bairro Nos-
sa Senhora Aparecida.

Funcionários da prefeitura
efetuaram a capina para poder
grama que estava bem alta, mas
não retirou o capim seco que
foi roçado. Com isto facilitou
o fogo se alastrou naquela área
onde existem centenas de ár-
vores de pequeno e até meio
porte, de diversas espécies, e

Diversas de porte médio, den-
tre palmeiras, patas de vaca,
foram afetadas pelas chamas e
poderão ter desenvolvimento
comprometido. Alguma pode-
rão morrer.

Pessoas que entraram em
contato com a redação do “JS”
se mostraram indignadas com
esta agressão ao meio ambien-
te, e fazem alerta ao departa-
mento responsável na Prefeitu-
ra por limpeza e roçadas em
áreas verdes, e de preservação
ambiental do município para
que ao efetuarem a capina ou
roçar vegetações, providencie
a retirada no mesmo dia, de
modo evitar ataques de vânda-
los, ou mesmo ação de pesso-
as distraídas, que lançam
“bitucas” de cigarro acesas. É
o bastante para provocar quei-
madas como esta que poderia
ser evitada, por falta de zelo,

Fogo queimou árvores de diversos
portes no bairro N.S. Aparecida

cuidado, ou até irresponsabi-
lidade.

Capina ou áreas roçadas,
mandem retirar no mesmo dia,

ainda mais nesta época de seca,
quando vegetais ficam resse-
cados e se tornam matéria de
fácil combustão.

que ficaram bastante afetadas
pelo incêndio. Há suspeita que
o incêndio tenha sido crimino-
so.

Árvores mais pequenas,
plantadas recentemente sofre-
ram queimaduras mais graves
e com certeza perderam a vida.
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Sábado passado o Jornal do
Sudoeste publicou a matéria
“Consumidor paraisense pede
e aguarda providências dos ór-
gãos de proteção”, onde lem-
bramos que a Petrobras anun-
ciou em 21 de maio a redução
de 7,1% no litro da gasolina e
6% no diesel, e os 20 postos
de revenda de combustíveis em
Paraíso, houve a redução de
apenas R$0,10 no preço da
gasolina e a maioria não havia
reduzido nada valor cobrado
pelo óleo diesel.

O correto seria desconto
mínimo de R$ 0,30 no litro da
gasolina e R$ 0,20 no do die-
sel.

Quinta-feira (20/6) o “JS”
efetuou novo levantamento nos
20 postos e constatou que hou-

ve redução de R$ 0,20 no pre-
ço da gasolina, R$ 0,10 etanol
e o diesel em média R$ 0,10.
Com os referidos descontos,
então valores se aproximam
dos 7,1% anunciado pela
Petrobras.

Os preços mais em conta
constatados no levantamento
desta quinta-feira (20/6) em
Paraíso foram encontrados no
Posto Paraíso, às margens da
rodovia BR 491, Parque
Belvedere: gasolina R$ 4,647 –
etanol R$ 2,797. O litro de óleo
diesel mais barato no Posto do
Trevo, às margens da rodovia
MG 050 saída para Itaú de
Minas, a R$ 3,43.

Até quarta-feira (19/6) na
maioria dos estabelecimentos a
gasolina era comercializada a
R$ 4,859 o etanol R$ 2,899 e
o diesel R$ 3.669.

Postos baixaram preços e redução se
aproxima ao anunciado pela Petrobras

Posto de Paraíso que fica localizado às margens da BR 491
no Parque Belvedere, onde se vende o preço do litro

da Gasolina e Etanol mais barato em Paraíso

Os baixíssimos índices de
execução orçamentária de vá-
rios programas da área da saú-
de nos primeiros quatro meses
do governo de Romeu Zema
(Novo), chamaram a atenção
dos parlamentares durante a
última reunião do Assembleia
Fiscaliza, que abordou as difi-
culdades desse setor. O depu-
tado Antonio Carlos Arantes
apelou ao secretário da Saúde
Carlos Eduardo Amaral Perei-
ra da Silva, em relação aos pa-
gamentos atrasados para o
Hospital Psiquiátrico Gedor
Silveira, de São Sebastião do
Paraíso. O encontro foi durante
reunião do "Assembleia Fisca-
liza", atividade que acontece
para prestação de contas do
Governo de Minas Gerais.

Na reunião, quarta-feira,19,
o secretário de Estado da Saú-
de, Carlos Eduardo Amaral Pe-
reira da Silva, apresentou rela-
tório sobre a gestão do Siste-
ma Único de Saúde (SUS),
conforme determina a Lei Com-
plementar federal. Além de pro-
meter melhores resultados, o
secretário lembrou que a atual
gestão iniciou os trabalhos
com um déficit de R$ 6 bilhões,
só na área da saúde. O secre-
tário enfatizou que, a despeito
das dificuldades financeiras e
orçamentárias, o governo tem
procurado reestruturar a SES
de modo a obter maior contro-
le da gestão da saúde.

Além das despesas, detalhou
algumas ações, como o grupo
de trabalho para adoção de pro-
postas para os hospitais regio-
nais, adesão ao Programa For-
talecimento da Gestão Estadu-
al do SUS (PROADI), envol-
vendo parceria entre Ministé-
rio da Saúde, Conselho Nacio-
nal de Secretários de Saúde
(CONASS) e Hospital Alemão
Oswaldo Cruz e o desenvolvi-
mento do "Programa de Desen-
volvimento de Lideranças"
(PDL), voltado para gestores
e profissionais das 28 regionais
de Saúde do Estado.

"Sobre os hospitais, é im-
portante destacar que estamos
na fase de tomada de subsídi-
os dos interessados, que vai até
o final do mês, e já temos 26
manifestações, entre Consórci-
os de Saúde e entidades priva-
das, com interesse em formu-
lar parcerias para viabilizar os
hospitais", comentou.

Uma das questões muito
cobrada pelos parlamentares
foi a situação de hospitais que
estão com repasses estaduais
em atraso ou com obras para-
lisadas. Um apelo em favor dos
hospitais da região Sul do Es-
tado, particularmente o Hospi-
tal Regional de Varginha e o
Hospital Psiquiátrico de São
Sebastião do Paraíso, foi feito
pelo deputado Antonio Carlos
Arantes (PSDB). "A situação é
dramática e muitas instituições

Arantes apela ao Estado por repasses
ao Hospital Psiquiátrico Gedor Silveira

estão enfrentando serias difi-
culdades e até correm o risco
de fechar as portas, ou reduzi-
rem drasticamente o atendi-
mento", relata.

Ainda no final de semana
passada Arantes havia se reu-
nido com um representante da
diretoria do Gedor Silveira
quando foi exposta a grave si-
tuação financeira que o hospi-
tal vem passando. Os deputa-
dos afirmam que a cobrança
por números melhores de exe-
cução orçamentária irá crescer
nos próximos meses. Tramita
na casa o Projeto de Lei que
fixa um percentual máximo de
restos a pagar na saúde, ou
seja, obriga o Executivo a rea-
lizar os demais pagamentos. No
ano passado a execução foi
menor que 50%, deixando uma
dívida monstruosa em restos a
pagar, em repasses aos muni-
cípios.

Neste sentido o secretário
ressalta que tem trabalhado
para a regularização de repas-
ses aos programas de urgên-
cia e emergência, cujo com-
promisso é fazer os repasses
de forma integral. "Tivemos até
maio alguns restos a pagar re-
ferentes a 2018 e a perspecti-
va é que, daqui em diante, va-
mos fazer os pagamentos de
100% do custeio. Vislumbra-
mos ainda que, futuramente,
poderemos fazer o credenci-
amento para mais uma região

no Estado para o Samu, pois
desejamos que todas as regi-
ões possam ter acesso a esse
serviço".

Carlos Eduardo Amaral
também demonstrou preocupa-
ção com a situação da judicia-
lização da Saúde que, só no ano
passado, consumiu cerca de R$
390 milhões. "Nosso intuito é
sensibilizar os atores envolvi-
dos de forma que possamos
minimizar esses impactos".

ASSEMBLEIA
FISCALIZA

A iniciativa tem por objeti-
vo de fortalecer as ações de fis-
calização do Poder Legislativo
quanto à atuação do Poder Exe-
cutivo na execução do orça-
mento e na implementação de
políticas públicas. Essa é a uma
das três prioridades de ação para
o biênio 2019-2021 no Direcio-
namento Estratégico Assem-
bleia 2020.

Os secretários de Estado,
os dirigentes das entidades da
administração indireta e os ti-
tulares dos órgãos diretamente
subordinados ao governador
do Estado são chamados a
comparecer a reuniões quadri-
mestrais na Assembleia, para
prestarem, pessoalmente, in-
formações sobre a gestão das
respectivas secretarias, entida-
des e órgãos no quadrimestre
anterior.
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Durante reunião na Assembleia, deputado Antonio Carlos Arantes
cobrou o secretario da Saúde sobre os pagamentos atrasados
em prol do Hospital Psiquiátrico Gedor Silveira, de Paraíso

Baixos valores repassados para o setor da Saúde foram motivos
de protestos na Assembleia Legislativa

O texto de hoje retoma as discussões sobre a lei-
tura - já falamos sobre a história da leitura e do livro -
agora, para ampliar as reflexões anteriores, falare-
mos um pouco do letramento na cibercultura. Para
isso, precisamos esclarecer rapidamente do que se
trata um e outro.

O filósofo francês Pierre Lévy, um dos pensadores
do campo de estudos da mídia cibernética, definiu a
cibercultura como sendo "o conjunto de técnicas (ma-
teriais e intelectuais), de práticas, de atitudes, de
modos de pensamento e de valores que se desenvol-
vem juntamente com o crescimento do ciberespaço".
Ou, de modo mais simples, cibercultura é a cultura
que surge a partir do uso dos computadores. Logo,
hábitos que passaram a ser mediados por um com-
putador sofreram transformações, como a leitura,
conforme mencionamos em textos anteriores.

Quando se trata de leitura e de leitor, também se
deve considerar o letramento, definido por Angela
Kleiman, pesquisadora brasileira do ensino de língua
materna, como "um conjunto de práticas sociais que
usam a escrita, enquanto sistema simbólico e enquan-
to tecnologia, em contextos específicos, para objeti-
vos específicos". Simplificando, o letramento é um
processo contínuo de aprimoramento das habilida-
des de leitura da palavra escrita. Nosso processo de
letramento nunca termina, mas vai sempre se ampli-
ando; todos nós podemos, constantemente, nos aper-
feiçoar em nossas habilidades de leitura, de compre-
ensão e de análise de textos, desde que adotemos
práticas que nos ajudem nisso.

As reflexões sobre a cibercultura, seus impactos
para a leitura, e o processo de letramento, pode nos
ajudar a pensar sobre uma questão que tem se colo-
cado em nossa sociedade: como acabar com a proli-
feração das fakes news, aquelas notícias falsas que
se alastram por toda a rede e vão sendo replicadas
pelos usuários?

De início, precisamos considerar que nem sempre
o compartilhamento se dá porque o usuário não leu,
mas sim porque não é capaz de reconhecer, por exem-
plo, os traços de uma fonte não segura. Como resol-
ver isso? Como "ensinar" o usuário a detectar fontes
não confiáveis? A escola poderia ajudar?

Não é à toa que os documentos oficiais para os
parâmetros de ensino de língua portuguesa já consi-
deram os gêneros digitais, mas sim, porque esses
podem favorecer uma espécie de letramento digital.
É nesse sentido que a cibercultura oferece um mo-
mento ímpar para a ampliação das habilidades dos
leitores.

Considerando o contexto escolar, seria bom que a
escola se aproveitasse da cibercultura para promo-
ver esse letramento digital. A escola é um ambiente
propício a tornar os leitores cada vez mais capacita-
dos a ler e compreender os diversos tipos de texto
com os quais vão se deparar no ambiente virtual, mas
para isso, precisa (re)pensar a presença do suporte
digital em suas salas de aula. É na escola, por exem-
plo, que o leitor tem maiores chances de aprender a
navegar nas informações online de maneira segura,
de modo que possa fazer as escolhas que lhe rende-
rão os melhores resultados para aquilo que busca
saber.

 "Com quantos gigabytes / se faz uma jangada /
um barco que veleje nesse infomar"... Esses versos
de uma canção de Gilberto Gil nos dizem que o mar
de informações da net não é coisa para leitores prin-
cipiantes! E, se é fake ou se não é fake, somente um
leitor digitalmente letrado vai poder dizer...

Leia mais sobre a cibercultura e sobre o letramento
em:

LÉVY, Pierre. Cibercultura. São Paulo: Editora 34,
1999.

KLEIMAN, A. B. Modelos de letramento e as práti-
cas de alfabetização na escola. In: KLEIMAN, A. B.
(Org.). Os significados do letramento: uma nova pers-
pectiva sobre a prática social da escrita. Campinas,
SP: Mercado de Letras, 1995. p. 15-61.

Quer enviar um comentário ou sugerir algum as-
sunto? Envie-nos um e-mail para linguasolta9@gmail.
com

É fake ou não é fake?
Quem sabe o

letramento digital
possa nos

ajudar nisso...
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Por João Oliveira

A paraisense Rosangela
Marcondes, que atualmente
reside em São Paulo, é uma
mulher animada e que encon-
trou na internet uma ferramen-
ta essencial para inspirar pes-
soas. Graças a isto, ela criou
um blog onde passou a com-
partilhar sua visão otimista e
bem humorada da vida. O blog
Domingo Açucarado, que tam-
bém tem uma página no Face-
book e conta com mais de 150
mil seguidores, foi uma opor-
tunidade que ela, aos 63 anos,
encontrou de espalhar o bem e
contribuir um pouco para que
outras pessoas pudessem se
sentir inspiradas a viver, prin-
cipalmente aqueles que já pas-
saram dos 60 e ainda tem mui-
to a contribuir com o mundo.

Apaixonada por São Sebas-
tião do Paraíso, ainda na juven-
tude deu indícios do caminho
que poderia seguir e é com ca-
rinho que recorda de Monse-
nhor Mancini, que deu a ela a
oportunidade de ter um progra-
ma da Rádio Difusora. À épo-
ca, Rosangela estudava na Es-
cola de Comércio à noite, e no
Colégio Paula Frassinetti, das
Irmãs, durante a manhã. "O
sonho do pai de uma menina
do interior era que ela passas-
se em concurso para trabalhar
em um banco ou virasse pro-
fessora, porque naquele mo-
mento era uma grande realiza-
ção e estes eram bons empre-
gos. Monsenhor Mancini me
deu a oportunidade de falar na
rádio, é um momento que eu
gosto muito da minha vida",
recorda.

Conforme destaca, ela gos-
ta de pensar que as oportuni-
dades que lhe foram dadas
construíram toda esta trajetó-
ria de sucesso e de muito amor.
"Eu vim da roça e, apesar de
ser uma pessoa introvertida, eu
gostava do palco, de falar ao
microfone, de teatro. Recordo-
me da dupla Correto e Corren-
te e que gratidão que eu tenho
por essa dupla. Eles tinham um
programa de auditório no do-
mingo e me convidaram para
participar, e eu ainda era uma
menina. O que me moveu a
vida inteira, acredito, foi esse
despojamento e a coragem para
experimentar e vivenciar as
oportunidades que me foi dada
e criei duas filhas para também
serem assim".

Ainda na juventude, Rosan-
gela decidiu largar tudo para
trás, se casou e foi para morar
em São Paulo, onde construiu
sua vida. Após essas idas e vin-
das, atravessou todas as fases
da vida sempre muito inquieta
e, como ela mesma define
"fazedora". "Sempre tive paixão
por esse mundo maker e me
encantam esses novos mode-
los de economia colaborativa,
criativa, sustentável, e isso têm
a ver com minha essência. A
vida inteira sempre fui muito
empreendedora, tive confec-
ção, loja, e sempre fui assim,
de alma irrequieta", conta.

Rosangela enxergou na
internet uma nova possibilida-
de de compartilhar suas paixões

e seu olhar generoso sobre a
vida. "Perto de fazer 60 anos
eu criei o blog  Domingo Açu-
carado. Isso aconteceu em
2013, eu já estava ociosa, sem
filhos para cuidar. Era algo que
parecia fútil, mas eu queria fa-
lar do dia a dia, que era o meu
olhar para tudo. Minha missão
com o Domingo Açucarado era
espalhar o belo. E tudo o que
me emocionava eu pensava:
"Se me emocionou, pode emo-
cionar mais alguém. Tudo o
que era belo eu compartilhava
com outras pessoas", conta.

Conforme Rosangela, tudo
o que trazia uma memória
afetiva, servia de matéria pri-
ma para suas publicações. "Era
a visão de uma mulher de mais
de 60 anos para o belo. De re-
pente eu já estava falando com
o jovem, o adulto e o velho.
Isso não tem público, o belo
emociona a todos e fui enten-
dendo que o processo era este
mesmo, sem muita complica-
ção, mas com muita discipli-
na, porque não se mantém au-
diência e não se cria algo se não
houver paixão e se não houver
disciplina e respeito com seu
público".

Em 2015, Rosangela foi
para USP participar de oficinas
oferecidas para pessoas acima
dos 60 anos, onde ela se apai-
xonou pelo universo do "ve-
lho". "Lá estudei geontologia,
a ciência que estuda o velho,
longevidade e o velho. Come-
cei a ficar louca por esse mo-
vimento e a participar de tudo
o que acontecia, porque me
apaixonei por esse universo do
velho. O velho é um capital
humano primordial e maravi-
lhoso, qualquer que seja esse
ser humano, que carrega mui-

to experiência e tem muito a
oferecer", acrescenta.

Em 2018, já envolvida por
este movimento de longe-
vidade, Rosangela deu mais um
passo e criou um grupo no
facebook intitulado "It Avó". "It
porque é um novo velho e uma
nova avó, uma avó que gerou
um filho que não quer mais ter
filhos, está difícil ser avó, uma
avó que é empreendedora, ex-
ploradora, feliz, ativa, viajante.
Essa nova avó para mim é a 'It
avó', moderna e conectada.
Mas não precisa ter neto para
fazer parte desse grupo, o que
precisa é ser praticante de
'avozidade', que é o sentimen-
to que o velho vai adquirindo e
cultivando de cuidar do seu
entorno e da sua comunidade,
participando dos movimentos,
das ONGs, enfim, esse desejo
de amor e cuidado com o pró-
ximo para mim é a avozidade",
explica.

Em janeiro de 2019, acre-
ditando que faltava algo, como
o contato humano, ela decidiu
promover encontros para co-
nhecer essas pessoas idosas
com quem tanto compartilha-
va suas experiências. "Lancei
na internet a ideia de um café,
dando opções de escolhas, por-
que a pessoa velha gosta de
escolher e o ser humano pre-
cisa ser respeitado. Sempre são
encontros em lugares de fácil
acesso e público para que a
família daquela pessoa não fi-
que preocupada. No próximo
dia 27 acontece o 6º encontro,
onde ficamos por duas horas
conversando, trocando ideias e
tiramos fotos, sem razão e nem
um porque, só para sair e co-
nhecer lugares, pessoas, criar
vínculos e motivar esse velho

a se movimentar", ressalta.
A razão disso tudo, segun-

do explica Rosangela, é para
que o mercado saiba quem exis-
te esse velho, que quer ser vis-
to, que quer ser ouvido, con-
sultado e até contratado para
um novo emprego. "De repen-
te podem ver na gente um po-
tencial de novo trabalho, por-
que nós temos esse potencial.
A minha grande missão é bus-
car fazer essas pessoas a saí-
ram, fazerem parte, a se aven-

turarem para um café que seja,
para um curso, para uma ONG,
para que o mercado entenda
que esse pessoal é um oceano.
O velho tem dinheiro, tem tem-
po e tem potencial para ajudar,
para consumir e fazer o mer-
cado girar. É quase uma res-
ponsabilidade, porque se so-
mos velhos podemos ser
inspiradores, podemos ajudar o
planeta com ações muito pe-
quenas, podemos criar bandei-
ras de sustentabilidade, afinal,
que mundo queremos deixar
para nossos filhos, nossos ne-
tos e crianças que virão?",
questiona.

Para ela, o velho tem essa
responsabilidade e se a internet
existe ela pode ser usada como
canal para isto. "Se eu me atre-
vo a usar uma página na
internet, por que não usar para
entregar o belo, otimismo, sim-
plicidade, menos consumo? Eu
posso ser esse canal e que aju-
da o mundo a ser um pouco
melhor, de fazer o jovem olhar
para o velho e ver como é bom
ser velho.  Se somos agora esse
mundaréu de velhos, que seja-
mos velhos colaborativos, é o
que move meu desejo de con-
tinuar na internet com o Do-
mingo Açucarado, o It Avó,
Venha Tomar Café Comigo,
qualquer pequena atitude que
ajude o velho a sair da depres-
são, porque é fato que há mui-
tos que estão abandonados e se
sentindo solitários e há um
dado muito importante: o ve-
lho conta muito com o amigo,
mas do que com o filho, por-
que este já está lutando por sua
vida, e se esse velho puder li-
berar o filho e fazer um amigo,
todo mundo ganha".

Segundo conta Rosangela,
todas essas experiências acon-
teceram naturalmente. "Sem-
pre foi tudo muito orgânico;
aprendi com meu pai, um ho-
mem da roça, que meu nome
era meu maior patrimônio.

Existiu sempre uma gratuidade
na minha vida que eu sempre
fui levando; queria ser uma boa
aluna, uma boa esposa, uma
boa mãe, uma boa funcionária,
primava muito por isto porque
foi assim que fui criada, que
tudo deve ser feito em comu-
nidade, com muito respeito,
confiança, que temos que ter
muita gratidão pelo esforço que
nossos pais fazem por nós, e
ralei muito para que minhas fi-
lhas fossem brilhantes. Nunca
paguei para ter nada, aconte-
ceu tudo naturalmente. Se pode
haver uma avalanche de coisas
ruins, porque não contribuir
para que haja uma avalanche de
coisas boas na vida de outras
pessoas, mas que você promo-
va esse sentimento de memó-
ria afetiva".

Para aqueles que estão pas-
sando dos 60 anos, Rosangela
é enfática: que essa pessoa se
veja como velho. "Ela já foi
criança, já foi adolescente, adul-
to. A lei e o estatuto do idoso
nos colocam como velhos, mas
nada disso importa. Se você é
velho, assuma esse desejo de
ser um velho respeitoso, ma-
ravilhoso e inspirador e que
você esteja pronto todos os
dias para ousar em uma aven-
tura, numa conversa, numa
saída, numa roupa nova e que
você se renove todos os dias,
porque é muito tempo para não
gastar bem. Se a medicina evo-
luiu tanto e teremos tanto tem-
po pela frente, porque não usar
isso bem. Então, que estejamos
sempre prontos para aprender.
Esqueça aquela vida que o mer-
cado te exigiu, é um novo tem-
po para ser explorado e vivido
com alegria e felicidade, e sen-
do um bom exemplo. Que você
seja contagiante e esse velho
lindo que Deus está deixando
aqui e que cada um se entenda
como um ser importante. Onde
quer que você viva seja uma
pessoa inspiradora", finaliza.

Paraisense quer inspirar e tornar mais
feliz o dia de outras pessoas na internet

Rosangela é autora do blog Domingo Açucarado e do It Avó
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